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Rapport d'activite des sections

pendant l'annee 1949-1950

1. Section de I'orreiitruy

Petite saison Elle fut inauguree le 7 octobre par un recital
poetique donne aux eleves de nos prineipaux etablissements sco-
laires par Yves Tarlet. Ce jeune troubadour frangais nous apporte,
avec des textes de Rimbaud, Mallarme, Laforgue, Eluard, Aragon,
Claudel, Paul Fort, Prevert, la preuve de l'eternel genie de son pays.
Diction vibrante, et-pourtant diseiplinee, sans exuberance excessive,
qui donne ä chacun des mots la plenitude de ses valeurs psycholo-
gique et musicale, la plenitude de toutes ses resonances. En no-
vembre, Jean Painleve nous presente une nouvelle serie de ses

reinarquables films documentaires. C'est l'occasion de faire con-
naissancc avec les daphnies, les hyas, curieux animaux habilles
chacun ä sa maniere avec des morceaux de ce qui les entoure, les
extraordinaires hippocampes, les seuls poissons verticaux, chez qui
c'est au male qu'est reserve l'honneur de mettre les enfants au
monde. Le film sur la 4e dimension a particulierement interesse;
les images illustrent le raisonnement par analogie entre des
animaux plats vivant en deux dimensions et ä qui arrivent des
incidents par la voie de la troisieme dimension, et nous-memes vivant
en trois dimensions, s'il nous arrivait des incidents par la voie hy-
pothetique d'une quatrieme dimension (qui serait le temps considere
comine une dimension supplementaire).

Pour terminer l'annee, notre section organisa une exposition
Jean-Francois Comment. Les quelque soixante toiles qui y etaient
offertes h l'admiration d'un nombreux public, et oü l'on remarqua
specialement une serie de clowns, de cirques et de paysages juras-
siens, permirent de juger ä quel point ce jeune artiste merite, par
son solide metier, son audace, sa poesie un peu triste, la confiance
et les encouragements des amateurs.

Les premiers mois de l'annee 1950 se preterent mal ä l'orga-
nisation de conferences, toute la vie artistique bruntrutaine ayant
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alors ete occupee par la preparation du Masque et la Rose, brillante
operette de MM. P.-O. Bessire et Paul Montavon, qui fut representee
avec un extraordinaire succes ä l'occasion du centenaire de la
Fanfare municipale. On entendit cependant, ä l'Hötel de Ville,
Madame Esther Igly de Lausanne, presenter les Troubadours et les

Trouveres, ces charmants poetes et musiciens du moyen age. Avec
le concours d'un excellent baryton, M. Andre Girard, elle reussit
ä faire revivre, pour notre joie, l'art raffine et touchant de ceux qui,
au Xlle et au XHIe siecle, chanterent 1'amour courtois, 1'enthou-
siasme ou les melancolies provoques par les Croisades, et qui
furent les initiateurs d'un mouvement poetique et musical dont toute
1'Europe regut le bienfait. P.-O. Walzer

2. Section de Delcniont
Le rapport ne nous est pas parvenu.

3. Section Ergnel
Le rapport d'activite a dejä paru dans les « Actes » de 1949,

pages 252 ä 254.

4. Section de la Prevöte

Nous avons eu le chagrin de perdre en 1950 trois de nos mem-
bres: MM. Dr Simon Brahier, Moutier, Dr Frederic Humbert, Belle-
lay et Alphonse Voirol, Les Genevez. Nous gardons le meilleur
souvenir de ces chers disparus et renvoyons le lecteur aux notices
necrologiques.

Malgre de multiples mutations au cours de l'annee, nous avons
reüssi ä maintenir notre effectif ä 250 membres, grace ä une scrie
de recrues auxquelles nous souhaitons une cordiale bienvenue.

Le Comite de la section et son bureau ä Reconvilier n'ont pas
subi de modifications. Le grand travail de l'annee fut la preparation

de l'assemblee generale de l'Emulation qui eut lieu ä Reconvilier

le 30 septembre 1950. Ce fut un immense plaisir pour notre
section d'accueillir les emulateurs accourus si nombreux de partout
et les belles heures, trop vite passees, resteront gravees dans notre
memoire. Un chaleureux merci ä toutes les personnes qui out.
contribue a la bonne reussite de cette manifestation et toute notre
reconnaissance s'en va aussi ä la Municipalite et ä la Bourgeoisie
pour leur generosite.
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Le Comite etudia aussi la question de la reserve botanique de
la tourbiere de Bellelay et celle de la transformation en musee de

l'eglise de cette ancienne Abbaye. Les demarches continuent.
Le president eut le plaisir d'assister ä la magnifique soiree de

la St-Martin ä Berne oü Fame jurassienne vibra d'une fa^on splendide.

Merci, amis de Berne, de votre aimable invitation
An debut de 1951, notre ancien president, M. Philippe Monnier,

nous fit une charmante conference ä Reconvilier sur son voyage en
Espagne et ses projections lumineuses en couleurs etaient de toute
beaute. Au printemps, egalement ä Reconvilier, M. le Dr Ferlin,
medecin-chirurgien ä Bale, nous captiva pas sa belle conference
avec projections sur le sujet: « Medecine et charlatanisme ». Merci
ä ces deux emulateurs devoues.

L'activite du Groupe de Moutier se confond avec celle de la
Societe des spectacles de Moutier et la population du chef-lieu bene-
ficia de plusieurs manifestations artistiques de premier plan.

Quant au Groupe de Tavannes, il travailla, de concert avec la
Societe des conferences, ä mettre sur pied trois grandes
manifestations qui remporterent un beau succes: un concert de piano
par 1'artiste Robert Weisz, ler prix d'execution au Conservatoire
de Geneve, « Scampolo » et «Les Hauteurs tourmentees», deux
pieces de theatre brillamment donnees par la Compagnie des
acteurs du Radio-theätre de Lausanne.

Henri Benoit, president

5. Section de Tramclan

Le nouveau comite de la section de Tramelan s'est specialement
occupe, pendant l'exercice ecoule, de classer les biens qu'en fusion-
nant avec FEmulation de Tramelan la Societe litteraire lui a ap-
portes. C'est avec reconnaissance que nous avons pris possession
d'une bibliotheque de quatre cents volumes. Si tous les Emulateurs
n'ont pas eu1 l'occasion d'en etablir le catalogue detaille, le biblio-
thecaire et quelques membres devoues ont passe quelque douze
soirees de l'hiver ä remettre en etat les volumes que nous avons
re<jus. C'est chose faite aujourd'hui et tous les Emulateurs de.
Tramelan sont en possession du catalogue et peuvent gratuitement
emprunter des livres de choix.

II est certes evident que nos membres apprecieront la possi-
bilite qui leur est offerte de lire des livres de valeur, qu'ils ne
trouvent pas dans des bibliotheques pubbques ou privees.
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Notre archiviste, d'autre part, a consacre tin temps precieux

ä classer les archives interessantes de la societe qui a fusionne avec
nous. L'ancien president a dejä souhaite la bienvenue ä ses membres.
Nous esperons qu'ils trouveront comme Emulateurs le plaisir
qu'ils avaient ä la Litteraire.

Au mois de novembre, nous avons eu l'occasion d'entendre
M. Lucien Marsaux, dans une causerie sur Paris, capitale intellec-
tuelle.

Nous avons fait appel ensuite ä deux Conferenciers qui nous
etaient recommandes par notre comite central. En fevrier, M. le
professeur A. Virieux, de Porrentruy, faisait une magistrale conference

sur: «Une chapelle sixtine de l'art prehistorique». « Ce

fut une joie veritable, rapporte le chroniqueur local, d'explorer
ä la suite du Conferencier ces « cliapelles sixtines » de l'art
prehistorique. En face de ces chefs-d'oeuvre enfonis dans l'obscurite des

cavernes il y a quelque 40 millenaires, l'esprit critique ne peut
qu'admirer. Allant de l'unique empreinte d'une main ä la fresque
polychrome, ces dessins nous etonnent par l'art consomme qu'ils
revelent. Simples incantations peut-etre, ils semblent aneantir en
leur perfection les recherches et les decouvertes techniques de la
peinture antique et moderne. »

M. le professeur Lapaire, de Porrentruy, vint nous entretenir
en mars de l'art moderne. Cette conference, magnifiquement pre-
paree, illustree de cliches de valeur, avait attire nn grand nombre
d'Emulateurs. Le Conferencier a su limiler son vaste sujet ä quelques
donnees qu'il a developpees d'une fafon magistrale. Ce fut une
belle soiree.

La section de Tramelan poursuit son activitc conformement
au but que s'est assigne I'Emulation.

Ph. Monnicr, president

6. Section des Franches-Montagnes

A nouveau, il y a lieu de mentionner les conditions particu-
lieres de developpement de la section des Franches-Montagnes.
Nous serions tentes de dire que la sympathique population du haut
plateau se suffit ä elle-meme, du point de vue intellectuel. Chacun
connait la ferveur de sa foi religieuse et son elan vers la spiritualitc;
sur le plan purement profane, les excellentes productions de theatre
d'amateurs sont accueillies avec joie, voire avec enthousiasme. Les
noms de « Janne d'Arc » et de « L'Arlesienne » sont assez evocateurs



- 283 -
par eux-mcmes, et il convient de feliciter la phalange d'artistes
et de musiciens des Breuleux, comme cenx des antres localites,
dont les spectacles sont prepares avec beaucoup de soin et d'habi-
lete. Seuls, dans ces conditions, seront acbnis des spectacles ou
conferences de valeur, mais treve de Radio-Theätre itinerant et de

l'esprit de Saint-Germain des Pres, qui ne sont pas de mise ici.
Nous voudrions citer l'exemple d'une revue Suisse, qui requiert

dorenavant de ses correspondants de sections des comptes rendus
mensuels de vingt ä vingt-cinq lignes, ä condition qu'ils interessent
l'ensemble des societes affiliees et traitent de questions d'ordre
general. Bien que comparaison ne soit pas raison, on nous permet-
tra de sortir du cadre immuable, du compte rendu annuel. On nous
permettra aussi de souhaiter le rajeunissement de la societe, qui
est entree dans le second siecle de son existence. Diverses remarques
nous parviennent et elles sont revelatrices d'une certaine lassitude
des Emulateurs. II semble que notre societe se devrait de presenter,
au moins une fois l'an, une synthese des activites fecondes et
multiples du Jura et d'apporter un reflet de la vie jurassienne, sous ses

aspects les plus attachants et les plus divers. Cette publication cons-
tituerait le trait d'union entre un passe, dont nous sommes fiers,
et un avenir prometteur. On souhaiterait voir editer une nouvelle
serie d'« Actes » presentant un reel interet pour le lecteur, serie
d'« Actes » qui rappelerait, dans une forme plus ou moins parfaite,
1'admirable volume du Centenaire.

Sans nul doute, les moyens matcriels font-ils encore defaut
pour tendre vers cet ideal, aussi nous sommes persuades qu'une
ceuvre d'une aussi haute inspiration permettrait non seulement
aux Jurassiens de prendre conscience de leur valeur, mais, au-delä
de questions de preseance ou d'autonomie, elle contribuerait puis-
samment ä la diffusion de la pensee jurassienne au dehors. Et
c'est ce que l'on peut souhaiter de mieux ä notre petite patrie. Et
quel role eminent devolu ä 1'Emulation jurassienne

P. Bessire, president

7. Section de Bienne
Notre section semble connaitre un nouvel elan, nos membres

ont temoigne plus d'interet aux conferences organisees et leurs
presences, parfois tres nombreuses, ont ete pour notre comite un
encouragement precieux. Yoilä des paroles plus optimistes, si nous
jetons un regard en arriere sur les rapports qui ont ete presentes,
le ton etait parfois decourageant et l'on pouvait se demander si
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la section de Bienne etait viable, et vraiment eile revit et c'est

tant mieux
II appartenait ä Monsieur Ali Rebetez, president central, d'ou-

vrir le cycle de nos conferences et le 25 janvier 1950, les Emulateurs
biennois, pour les uns peut-etre, faisaient connaissance avec le
grand tribun jurassien Xavier Stockmar, fondateur de notre grande
association.

Puis en fevrier, M. le prof. Dr Joray, proviseur ä La Neuve-
ville, nous faisait parcourir une contree parmi les plus belles du
Jura: l'etang de la Gruyere. Une Serie de splendides cliches en
couleurs meme, ont ete presentes et nos membres et amis de la
section n'ont pas menage leurs applaudissements. Conference qui
laisse ä chacun un souvenir inoubliable.

Le comite toujours soucieux de fournir 1'occasion a ses membres

d'enrichir leurs connaissances sur le passe du Jura, Mgr Folle-
tete, vicaire general ä Soleure, le 29 mars 1950 ä l'Hötel Elite, nous
revelait une grande page de l'histoire du Jura, dont plusieurs de
ses ressortissants ont mis leurs destins avi service du Roi de France.
Avec beaucoup de finesse, un sens recherche des faits autlientiques
meles parfois d'un peu d'humour, dans un langage clair et precis,
le Conferencier nous faisait passer une soiree des plus instructive.
Un public plus nombreux eut ete indique pour rendre temoignage
au venerable vieillard dont l'erudition est bien connue.

Puis l'ete mit un terme ä l'activite de notre section et c'est le
30 septembre 1950 ä Reconvilier, que les Emulateurs renouaient
leurs traditions. Journee magnifique empreinte d'un esprit pure-
ment jurassien. Les nombreux travaux qui ont ete presentes se

trouvent reunis dans le present volume ou nos membres auront
un plaisir tout special ä se rememorer cette belle journee.

Et maintenant, chers amis Emulateurs. biennois, pour prouver
que la section de Bienne est encore la, qu'elle sait maintenir sa
place au sein de notre grande association jurassienne, votre presi-
dente a accepte au nom du comite, l'organisation de la 86e assem-
blee generale qui tiendra ses assises cet automne, le 22 septembre
1951. Le comite compte sur la participation de chacun pour mener
ä bien cette journee qui doit marquer un nouveau fleuron ä son
passe et faire honneur ä notre bonne ville de Bienne.

Le programme d'activite qui vous sera presente par le comite
pour la prochaine saison, devra comprendre non seulement des
conferences d'un caractere specifiquement jurassien, mais il est
absolument necessaire d'elargir notre horizon en faisant appel ä
des Conferenciers de valeur traitant des sujets qui certainement
meritent l'interet et l'attention des Emulateurs biennois, sans cepen-
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dant vouloir empieter sur l'activite propre de la Societe des Amis
du Theatre. Aussi toutes les suggestions que pourraient nous
presenter les membres interesseront le comite; une collaboration plus
intense dans un cadre amical ne peut qu'etre salutaire ä l'activite
de notre section. II faut qu'elle soit bien vivante, car la moisson est
grande, il nous faut de bons ouvriers. Alors, ä l'ceuvre chers Emu-
la leurs biennois Marguerite Rollier, presidente

8. Section de La Neuveville

La section de La Neuveville a ete peu active durant la saison
ecoulee. Deux seules manifestations ont signale son existence: un
recital et une conference.

Le recital donne par le jeune violoniste jurassien Fernand
Racine, accompagne au piano par Madame Wetzel, fut une reussite.
Les deux artistes obtinrent dans le cadre pittoresque de la Blanche
Eglise un succes merite.

Monsieur Eggimann, professeur, fit une conference sur l'Hima-
laya. Petillant d'esprit, il raconta les aventures des nombreuses
expeditions qui partirent ä la conquete des plus hauts sommets du
monde et illustra son expose de tres belles projections.

Le peu d'activite de notre section s'explique par les faits sui-
vants:

1) Les manifestations que nous organisons se soldent gene-
ralement en deficit, faute de public. Les Neuvevillois ont 1'occasion
d'assister ä Neuchätel et ä Bienne a des spectacles, des concerts et
des conferences d'une valeur bien superieure ä ce que nous pou-
vons leur offrir.

2) La faible subvention que nous recevons de la commune
(100 fr.) et le produit des cotisations que nous retourne le comite
central (env. 60 fr.) ne nous permettent pas de faire appel aux
illustres personnages qui sont les botes de nos deux grandes voisines.

3) Le local dont nous disposons generalement est d'une telle
vetuste qu'on y chercherait en vain l'elementaire confort.

4) Quant ä l'activite dans le cadre meme de la section, il est
inutile d'v songer: nous sommes trop peu nombreux et trop
disperses dans le foisonnement des autres societes qui animent la vie
de notre cite.

Que faire Les comites qui se sont succedes ces dernieres an-
nees en sont tous arrives ä cette conclusion: notre section n'est pas
viable dans les conditions actuelles; pour qu'elle puisse subsister,
il faudrait qu'elle fut soutenue. M. Montavon, president
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9. Section de Berne

Si les sections du Jura peuvent se consacrer essentiellement
ä une activite culturelle, si elles organisent de grandes conferences
publiques et des representations theätrales courues, il n'en est pas
de pieme des sections de l'exterieur. Elles mettent sans doute les
choses de l'esprit au premier plan. Mais leur activite est plus linii-
tee. Les grandes conferences, les tournees theätrales sont mises sur
pied par des associations plus puissantes qu'elles. Aussi bien leur
activite culturelle n'interesse en general que leurs membres.

D'autre part, ce but ne saurait etre le seul. Groupant les
Jurassiens perdus dans une grande cite, elles prennent volens nolens
un caractere patriotique. Elles reconstituent ä « l'etranger » un
fragment du Jura et ceuvrent pour que leurs membres ne deviennent
pas des deracines sans patrie et sans culture definie.

Comme ses predecesseurs, le nouveau. comite de la section de
Berne s'est efforce d'atteindre ces deux buts. II n'a pas eu besoin
d'innover. Des comites pleins d'allant et de dynamisme, des membres
fide.les ont donne depuis longtemps ä notre section cette vie
intense qu'il suffit de lui conserver. Aussi toutes les manifestations
de l'exercice qui se termine ont-elles ete dans la ligne de la tradition,

tant Celles qui ont un but culturel que Celles dont le caractere
est plus amical et patriotique.

Quatre conferences ont ete offertes ä nos membres, differentes
circonstances nous ayant empeches d'en organiser davantage. Toutes
obtinrent un succes flatteur et furent donnees dans des Salles bien
garnies, parfois combles.

Le 30 octobre 1950, M. Andre Henry, professeur, nous emmena
en Algerie et dans le Mzab. Mais nous n'y allämes pas au hasard.
Dans un raccourci d'une grande densitc, le Conferencier exposa
avec eloquence les coutumes des Arabes et des nomades du desert;
il releva le röle de l'Islam, qüi donne ä ses adeptes cette serenite
si etrangere ä notre monde moderne, et l'importance du Coran,
dont les enfants psalmodient les sourates dans les. ecoles populaires.
Apres cette introduction, il entraina ses auditeurs sur les pistes al-
geriennes. 150 somptueux cliches en couleurs leur permirent de
vivre les heurs et mallieurs de son expedition du printemps 1950.
Est-il necessaire d'ajouter que des Emulateurs se sont joints ä M.
Henry pour visiter le Maroc cette annee Et que tous auraient
desire en etre

A cette evasion dans l'espace succeda une evasion dans le
temps: le 22 janvier 1951, M. Charly Guyot, doyen de la faculle
des lettres de l'universite de Neuchätel, nous parla de l'auteur
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(le la Comedie humaine. Sujet fort etendu saus doute, mais le
Conferencier eluda cette difficulte. Analysant deux des ceuvres les

plus caracteristiques de Balzac, il fit ressortir ses facultes exception-
nelles: son don d'observation penetrante de la realite et sa puis-
sante imagination creatrice. Cette conference d'une haute valeur
enchanta les auditeurs et nous en connaissons qui ont repris de

Lys dans la Vallee ou Eugenie Grandel.
Mais la Science eut aussi sa part. Ce fut devant un vaste audi-

toire que le Dr Paul Garnier, neurologue, exposa, en fevrier, les troubles

du Systeme nerveux et leur traitement medical. Le Dr Garnier
a mis au point une methode fort interessante: il regoit ses patients
chez lui, ä sa table, et les readapte ä la vie sociale dans une atmosphere

familiale oü il joue le role de pere. C'est cette methode et
ses interessants resultats qu'il nous expliqua et il sut mettre son
sujet ä la portee de chacun en le presentant de fagon simple, vi-
vante et coloree.

La derniere conference etait consacree ä l'Art. M. Jacques
Henry, eleve de l'Ecole des Beaux-Arts de Paris, est un admirateur
passionne de l'art moderne. II admit a priori que ses auditeurs
avaient des goüts differents — et il n'avait pas tort semble-t-il —
pour leur demander: « Etes-vous sürs de ne pas aimer la peinture
moderne » Et le jeune Conferencier de chercher ä les convaincre
du contraire en exposant avec enthousiasme les intentions et la
technique des peintres actuels. Peut-etre n'a-t-il pas fait partager ä

tous ses auditeurs son admiration pour l'art moderne, mais il les
a du moins persuades qu'il est ridicule de le mepriser et de le
rejeter sans chercher ä le comprendre.

Teile fut l'activite purement culturelle de notre section.

Quant ä son caractere amical, il se manifeste dans la course
annuelle, la soiree de Saint-Martin et les reunions du mercredi
autour de la « table ronde ».

La course de printemps n'a plus ete mise sur pied depuis plu-
sieurs annees. Le comite comptait reprendre cette tradition, mais,
enlre trop tard en fonctions, il n'a pu l'organiser l'annee derniere.
En revanche, il a dejä des projets pour ce printemps.

Mais Saint-Martin ne fut pas oublie. Comment pourrait-il
l'ctre On le feta dans la liesse le 18 novembre, ä la Maison bour-
geoise. Le banquet attira dejä plus de cent convives et ce nombre
doubla encore au cours de la soiree. D'eminentes personnalites,
toujours fideles, participaient democratiquement ä la fete: M.
Albert Comment, juge federal, M. Eugene Pequignot, Dr h. c., secretaire

general du Departement federal de l'Economie publique, M.
Virgile Moirie, conseiller d'Etat, MM. Jacot et Wilhelm, juges
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d'appel. M. Ali Rebetez, president central, nous apporta le salut
de la patrie jurassienne sur une note pleine d'humour et de gaite.

Le toast an Jura fut porte avec eloquence par M. Virgile Moine.
Vibrante et emue dans la forme, ce fut une allocution dense el
constructive, que saluerent de chaleureux applaudissements.

* Notre chceur mixte «L'Ame jurassienne» avait prepare mi
riebe programme. Sous la direction de M. Paul Grandjean, il fit
entendre la voix du pays dans des chants nostalgiques ou alertes,
qui furent interpretes avec un art parfait.

Puis parut «Zano», champion d'Europe de magie, dont les
tours extraordinaires remplirent la salle de bouches beantes de

surprise et d'admiration.
Au cours de la soiree, on salua l'entree de la delegation

jurassienne au Dies academicus de l'universite: MM. Inier, president de
la Cour supreme, Mouttet, ancien conseiller d'Etat et Robert, pro-
fesseur, entourant M. Pierre Ceppi qui venait d'etre sacre docteur
honoris causa. Celui-ci fut accueilli par une salve d'applaudisse-
ments et, dans une improvisation cordiale, M. Eugene Pequignot
se plut ä le feliciter de la distinction pleinement meritee dont il
etait l'objet. A son tour, M. Pierre Ceppi remercia l'assistance en
reportant sur la patrie jurassienne l'lionneur qui venait de lui
echoir.

Et, sous la direction de l'orcbestre Ernest Schild, la danse
atlira chacun dans son tourbillon. Valses et raspas furent inter-
rompues ä quelques reprises pour permettre de retirer les lots
qu'une riclie tombola distribuait genereusement, ou de deguster
un authentiquc « toetche de Coerdgenay». Le plus seduisant de
lios colonels conduisit militairement une polonaise de grand style
et la salle etait encore comble quand la silhouette d'un policicr
bernois se profila ä l'entree pour sonner l'heure de la retraite.

Ainsi, notre section s'est efforcee de maintenir l'union de tous
les J urassiens de Rerne, tout en cultivant les arts, les lettres et les
sciences. j Voyame, president

10. Section de La Chaux-de-Fonds

Lors de la celebration du 25e anniversaire de la fondation de
notre section, le 19 novembre 1949, il fut presente un rapport pour
la periode 1945 ä 1949.

La seance du 15 decembre 1949 ouvrait done l'exercice de 1950,
qui se resume comme suit:

1949. 15 decembre — II nous est communique les derniers
echos du 25e anniversaire par la lecture d'une lettre de M. le pro-
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fesseur Rebetez, president du comite central, qui a bien voulu
joindre deux numeros du journal « Le Jura » contenant des articles
relatifs ä notre jubile. Un telegramme de remerciements du Colonel
Cdt de Corps Corbat, auquel nous avions adresse nos felicitations
telegraphiques pour sa nouvelle nomination. M. Charles Rossel
nous presente le rapport annuel de l'activite de notre section pour
1949. M. le Dr A. Monard, nous entretient au sujet du « Gouffre
d'Enlier », region de Bellelay.

1950. 19 janvier — M. le Dr H. Joliat, causerie sur « Les der-
niers temps de la Seigneurie d'Erguel » d'apres des documents pui-
ses aux archives.

24 fevrier — Conference de M. le Dr A. Rais, conservateur du
Musee jurassien de Delemont, organisee sous les auspices de notre
section, ä l'ampliitheatre du College primaire. L'orateur nous a

presente une serie de projections des plus interessantes. M. le
president central Rebetez, accompagne de M. le Dr Ribeaud, nous hono-
rcrent de leur presence; et M. le president central a fait l'historique
de l'Emulation.

23 mars — Causerie de M. le Dr Marius Fallet sur « Daniel
Jean Richard» son histoire et la legende. Nous avons la joie d'ac-
cueillir deux nouveaux membres: MM. Robert Gygax et Paul
Macquat fils. Par contre, nous enregistrons le deces de M. A. Robert-
Spahr, membre qui jouissait de toute notre sympatbie, et dont nous
conserverons un bon souvenir. M. Chs Robert-Tissot est delegue
pour nous representer ä la prochaine assemblee de l'A.D.C. de
noire ville.

27 avril — Reddition des comptes de 1949 et encaissement des
cotisations de 1950. M. Charles Rossel rapporte sur les annonces
qu'il est arrive ä faire souscrire pour etre inserees dans le volume
des Actes. Nous apprenons avec tristesse le deces de notre membre
M. le Dr Henri Guyot de Bale, duquel nous eonservons un bon
souvenir et n'oublierons pas l'instructive conference qu'il fit au cours
de l'une de nos seances. M. le Dr Marius Fallet nous offre en faveur
de notre bibliotheque, sa plaquette «Le vieux St-Imier econo-
mique ». M. le Dr Henri Joliat nous donne la suite de sa causerie
sur « Les derniers temps de la Seigneurie d'Erguel». M. Charles
Rossel nous fait lecture de « Quelques propos de peintres ».

25 mai — M. le Dr Marius Fallet nous offre en faveur de notre
bibliotheque, sa brochure « Le grenier jurassien ». M. Maurice Favre,
causerie: « Honnetete d'autrefois et le commerce dans le bon vieux
temps ». Puis lecture de lettres de M. le professeur Stebler, grand
savant, infatigable travailleur, homme tres humble, que la plupart
d'entre nous out connu.

19
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22 juin — Seance d'ete au Restaurant des Endroits aux environs

de notre ville. M. Chs Rossel rapporte sur la delegation ä

Bienne, le 3 juin. M. le Dr A. Monard, causerie sur: « Un art eter-
nel », il est question du cheval; son usage depuis les temps les plus
recules nous est explique tres en detail.

7, 8 et 9 juillet — Festivites du cinquantenaire du Cymnase
de notre ville. Au cours de la ceremonie officielle, notre membre
M. Philippe Bourquin regoit de M. Baer, recteur de l'Universitc
de Neuchätel, le diplome de docteur honoris causa, ce qui est tout
ä l'lvonneur de notre section.

24 aoüt — M. Ferdinand Pecaut nous invite ä tenir seance en
son domaine du Chat-Brüle, mais ensuite du temps inclement,
c'est au Restaurant des Endroits qu'il nous conduit. M. Charles
Rossel nous donne la suite de sa causerie sur « Quelques propos de
peintres ».

28 septembre — Visite au Musee d'horlogerie de notre ville,
sous la conduite de notre membre M. Maurice Favre, conservateur
de nos Musees d'horlogerie et Musee liistorique, pour lesquels il se
devoue depuis plus de 25 ans.

19 octobre — Seance chez M. W. Wyser au Chalet. 1. Rapport
de M. Chs Rossel sur l'assemblee generale ä Reconvilier; 2. M. le
Dr Henri Joliat, conference sur l'anthropologie; 3. Nous souscri-
vons aux deux volumes de: « Histoire du naturalisme franca is » par
M. Charles Beuchat ä Porrentruy.

16 novembre — Nous avons le grand plaisir de souhaiter la
bienvenue ä notre nouveau membre M. Florian Reist. M. Charles
Rossel nous presente son travail: « Dessins de maitres » (ecole fran-
caise, suite et fin, jusqu'ä l'epoque de 1870).

9 decembre — Nous cloturons aujourd'hui l'exercice annuel
et pour continuer la tradition, il a ete organise un souper-chou-
croute, qui, sera suivi d'une partie officielle qui ne sera pas trop
prolongee afin de nous permettre de nous recreer quelques
instants, ainsi que nous le faisons souvent ä Tissue de nos seances.

Ensuite de ce qui precede, nous constatons que nous avons eu
12 reunions mensuelles.

Notre delegue officiel M. Chs Rossel nous a representes ä
l'assemblee generale, aux reunions des presidents de sections, etc. II a
etc accompagne souvent par le president et plusieurs membres out
assiste ä l'assemblee generale ä Reconvilier.

Notre bibliotheque s'est enrichie des deux publications offerles
par M. le Dr Marius Fallet, et de quelques volumes auxquels nous
avons souscrits.
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Dices. — Nous avons enregistre le deces de deux de nos mem-
bres: M. Robert-Spahr et M. le Dr Henri Guyot desquels nous con-
servons le meilleur souvenir.

Nouveaux membres. — Nous avons eu le plaisir de recevoir trois
nouveaux membres: MM. Robert Gygax, Paul Macquat fils et
Florian Reist, auxquels nous avons adresse nos souhaits de circons-
tance. Mesdames A. Robert el H. Guyot ont bien voulu s'inscrire
comme membres de notre section, en souvenir de leur regrette
epoux defunt.

Un bei esprit de courtoisie et de bonne entente anime nos
seances; il serait toutefois desirable qu'un plus grand nombre de
membres y assistent, les travaux qui sont presentes sont interes-
sants et tres instructifs. Les discussions qui suivent, prouvent ä nos
Conferenciers que les sujets nous passionnent. Nous les remercions
sincerement pour le travail qu'ils accomplissent pour preparer leurs
travaux.

Nous reiterons nos remerciements ä M. W. Wyser pour son
invitation annuelle et son bon accueil.

De mcme ä M. Ferdinand Pecaut, qui malgre le mauvais temps
qui nous a empeclies de nous rendre en son domaine du Chat-
Brüle, nous a invites au Restaurant des Endroits, ou il nous con-
duisit en auto.

Et nous avons encore ä remercier tout particulierement notre
vice-president M. Charles Rossel pour tout le travail qu'il accom-
plit dans l'interet de la Societe. Vous venez d'entendre, par ce bref
rapport, qu'il a souvent agremente nos seances mensuelles en nous
presentant des travaux de choix. M. Rossel est delegue officiel,
il administre en outre la societe en se mettant aimablement ä

disposition pour soigner les correspondances, effectuer des demarches,
etc. C'est lui qui a preside ä toutes les seances, selon le desir du
president.

Notre president M. le Dr H. Joliat a aussi droit ä toute notre
reconnaissance pour son attachement ä la Societe, quoiqu'il sollicite
le vice-president de le remplacer pour presider nos seances, n'ou-
blions pas qu'il est president depuis la fondation, soit depuis 26

aus, qu'il est encore toujours regulierement present ä nos reunions.
D'autre part il nous fait profiter de ses connaissances generales
etendues, en nous interessant par la presentation de travaux ou
au cours de nos discussions.

Pour terminer, formons le vceu que la bonne entente regne
toujours parini nous, et efforcons-nous de recruter de nouveaux
membres pour la prosperite de notre section. Qu'elle vive

Leon Miserez, secretaire
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11. Section de^Bäle

L'annee 1950 a ete une annee feconde pour la section de Bale
de la Societe jurassienne d'Enmlation. En effet, pas moins de 11

manifestations ont ete organisees par notre section. Vous direz que
le nombre importe peu, que c'est la qualite qui-compte. Je vous re-
pondrai, et je crois que tous ceux qui participerent activement
ä la vie de la section seront de raon avis: « La qualite ne le cedait
en rien ä la quantite. »

Qu'il me soit permis de brosser un tableau de l'annee ecoulee,
d'enumerer ces diverses manifestations en les commentant.

Le 23 fevrier 1950, c'etait, dans une des Salles du Casino, la
conference de Monsieur le Dr Serge Neukomm, chef du Centre
Anticancereux Romand, ä Lausanne. Devant un auditoire nom-
breux et attentif, le Conferencier nous parla du « cancer ». II sut
commenter de fagon claire, comprehensive et ä la portee de clia-
cun le sujet qui interesse au plus haut point beaucoup de per-
sonnes soucieuses d'etre renseignees sur cette maladie mysterieuse,
qui se declare si souvent soudainement et sournoisement, et qui
cause tant de ravages. L'expose du Dr Neukomm fut illustre de
cliches representant schematiquement divers aspects de la maladie
et de son evolution. Cette veritable legon de vulgarisation,
presentee de fagon magistrale, fut suivie d'une discussion, ou les nom-
breuses questions posees au Conferencier temoignerent de l'interet
que ce grave probleme suscite aupres des auditeurs. De chaleureux
applaudissements saluerent la peroraison optimiste du Dr
Neukomm.

Le 17 mars 1950, faisant suite ä la decision prise par l'assem-
blce generale du 25 janvier, la premiere des deux conferences sur
la « question jurassienne » avait lieu dans la grande salle du Rialto.
M. Roger Schaffter, secretaire central du Mouvement separatiste
jurassien, presente, devant un auditoire de plus de 200 personnes,
le delicat probleme. II developpa la these du mouvement separatiste
avec beaucoup de conviction, d'une fagon claire et objective. Le
secretaire du MSJ a fort habilement su defendre son opinion, qui
est celle de beaucoup de Jurassiens, et il a reussi, croyons-nous, ä

convaincre de nombreux auditeurs. Les articles elogieux publies
dans la presse bäloise sont tout ä l'honneur du Conferencier et te-
moignent de la Sympathie de beaucoup de Confederes ä l'egard
de la question jurassienne.

Le 6 mai, le choeur mixte a participe activement ä St-Louis ä

la manifestation des anciens prisonniers de guerre; il a obtenu le
succes habituel.
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La sortie de printemps a eu lieu ä Oberwil le dimanche 7 mai.

Malheureusement, la participation n'etait pas ce qu'elle devrait etre
ä de telles manifestations. Le comite en vient ä se demander s'il
vaut la peine d'engager nn pianiste pour une vingtaine de per-
sonnes. Donner ä nos membres l'occasion de se detendre un peu,
de se retrouver en famille, est, me semble-t-il, un devoir legitime
du comite. En serait-il autrement, au point de vue de la frequen-
tation si, au lieu de musique de danse, la socicte offrait ä ses membres

les « quatre heures » Je crois que nous n'allons pas intro-
duire ce Systeme de jetons de presence et de primes ä la participation,

im tel marchandage n'etant pas digne des buts que pour-
suit notre societe. Nous reparlerons de cette question lorsque nous
traiterons le programme d'activite pour 1951. Je desirais simple-
ment, en ouvrant cette parenthese, vous orienter objectivement.

Le 11 mai, la question jurassienne etait de nbuveau ä l'ordre
du jour. La deuxieme conference sur ce sujet etait donnee par
M. le Dr Alfred Ribeaud, vice-president du Comite de Moutier,
ancien president du Tribunal de Porrentruy. La salle du Casino,
decoree aux couleurs suisses et jurassiennes, contenait plus de 150

personnes. Ce public attentif ecouta l'expose savant, je dirais presque
academique, du Conferencier. Ce dernier parla de toutes les parti-
cularites du probleme jurassien, en faisant ressortir les donnees
liistoriques et les tendances generates du Comite de Moutier.
Pendant plus d'une heure et demie, le talentueux Conferencier tint
en haieine un auditoire avide de donnees precises sur les grandes
lignes de notre histoire et sur l'enorme besogne accomplie dans le
cadre du Comite de Moutier. De longs applaudissements saluerent
la fin de cet expose, au cours duquel le Dr Ribeaud fit ressortir
avec force l'imperieuse necessite d'arriver ä l'union complete des
Jurassiens sur l'ensemble des problemes ä resoudre.

La grande course annuelle de la section eut lieu le 2 juillet
1950. Comme chaque annee, nombreux etaient les membres et amis
qui repondirent ä l'invitation du comite. En effet, une septantaine
de personnes s'etaient levees de bon matin pour se diriger vers la
frontiere du Lysbuchsel, oü deux grands cars attendaient les
participants. Des le depart, la gaite fut de la partie; le temps etait
magnifique, un ciel d'Alsace sans nuage. A Thann, premier arret
pour se restaurer un brin et pour visiter l'eglise magnifique avec
ses sculptures et ses bas-reliefs celebres. Par une route tortueuse,
ce fut l'ascension des premiers contreforts des Yosges, puis la des-
cente sur la petite ville de Gerardmer, avec son lac encaisse dans
les montagnes et les forets de sapins. Avant le repas, qui se fit
attendre un peu trop longtemps (sans que le chef de course puisse
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en etre rendu responsable), les uns firent une excursion en bateau
ou en « pedalo » sur le lac, les autres prefererent tuer le temps en
degustant quelques aperos. Les estomacs criaient famine lorsque,
au debut de l'apres-midi, le repas fut servi. Puis ce fut le depart
pour le Col de la Schlucht et pour le Grand Ballon, ou nous eümes
l'occasion de visiter un cimetiere militaire de la guerre 1914-18.
Les croix blanches ä perte de vue laisscrent une impression emuc
aux participants. Le retour par la route des Gretes fut unique en
cette fin de journee estivale. L'aperitif du soir fut gracieusement
offert par le tresor de la section. Puis ce fut la rentree ä Bale,
ou lout le monde se quitta ravi de cette belle course et se donna
rendez-vous ä l'annee suivante. Merci au chef de course, M. Jean
Schenk, pour l'organisation parfaite de la course.

Le 30 septembre, votre serviteur representa la section ä 1'as-

semblee generale ä Reconvilier. II presenta un travail sur: «Une
famille d'hemophiles d'origine jurassienne», travail qui paraft
dans le present volume.

Les mois d'ete etant toujours calmes pour notre section, il
fallut attendre le 10 octobre pour la reprise de notre activite. A cette
date avait lieu la conference de Monsieur le Dr Favre. La salle du
Restaurant Viaduc etait pleine. Le Conferencier, membre de la
section depuis de nombreuses annees, a donne lecture de divers
fragments dti livre qu'il va editer sous le titre: « La Psychologie de
1'Amour ». Ce fut avec beaucoup de satisfaction que les personnes
presentes, dont beaucoup de dames, ecouterent le talentueux
Conferencier. M. le Dr Favre, qui, depuis plusieurs annees, occupait ses
loisirs ä des etudes biologiques, a prouve une fois de plus qu'il
traitait aussi avec maitrise les questions litteraires. Le sujet expose
a ete presente avec finesse et. verite, dans un style charmant et
poetique. De vifs applaudissements saluerent la fin de cette causerie
et prouverent au Dr Favre l'interct qu'avait suscite ce sujet si
delicat.

Le 21 novembre, notre nouveau membre emulateur, Monsieur
le Dr Perret-Gentil, captiva le nombreux auditoire qui etait venu
dans la salle du Restaurant du Viaduc pour l'ecouter parier de ses
souvenirs de medecin en Afrique septentrionale. Dans un style
image et sobre tout ä la fois, le Conferencier nous fit le recit de la
vie des indigenes, des difficultes que les blancs ont ä surmonter
en Afrique, en particulier les medecins. II nous parla des maladies
tropicales, qui font aujourd'hui encore de si grands ravages. Cette
causerie, en tout point interessante, fut suivie avec attention et
interet. Nous esperons avoir encore maintes fois le plaisir d'en-
tendre M. le Dr Perret-Gentil.
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La commission ties rejouissances organisa semi-officiellement

un tournoi tie jass le 28 novembre.
La grantle soiree annuelle se deroula le sametli 9 decembre

tlans la grande salle du Restaurant du Jartlin zoologique. Pres de
250 personnes assistaient ä cette soiree, parmi lesquelles on remar-
quait la presence ties delegues ties societes romantles tie Bale et de
« Pro Ticino », ainsi que les representants tie la presse. Comme de

coutume, le comite et les sous-sections avaient voue un soin tout
parliculier ä l'elaboration d'un programme de choix. Le choeur
mixte, sous l'experte direction de M. Henri Froidevaux, executa
avec brio 4 chants: Le Pardon de Madeleine, de Bovet; Les Jeunes
Filles du Vol d'llliez, tie Carlo Boiler; Notre chalet, de Bovet;
Pour dot, ma femme a cinq sous, de Paul Montavon. Le choeur
mixte, en progrcs continuel, s'est surpasse. Clianteuses, chanteurs
et directeur sont ä feliciter sans reserve.

La sous-section theatrale, dirigee avec competence par M.
Charles Schaffter, nous presenta 2 comedies: Le Pere Gringrin,
2 actes tie Colette d'Hollosy et Tic-ä-tic, 1 acte de Feraudy et Rou-
che. C.es deux pieces furent tres bien interpretees par les acteurs
et crecrent dans la salle une joyeuse ambiance. Tous les acteurs,
sans exception, sont ä feliciter pour leur jeu si naturel et bien
adapte. En particulier, le Pere Gringrin (Alias Kilchenmann) pro-
voqua, par son jeu tie scene et ses reparties, les eclats de rire tie
tout 1'auditoire. Qu'il me soit permis tie le remercier sincerement
pour la reclame, aussi inattendue que gratuite, qu'il m'a faite.

En un mot, le programme fut en tout point reussi et ceci est
d'autant plus agreable ä relever que nous n'avions pas fait appel,
cette annee, ä des solistes garantissant ä l'avancc la reussite. La
section s'est tiree d'affaire ä merveille par ses propres moyens.
Le bal fut conduit par l'orchestre Fred Many's Band, qui sut creer
une joyeuse ambiance par des airs populaires et entrainants, sans
toutefois degenerer en « Ländlerkappelle ». Danseuses et danseurs,
d'une elegance pen ordinaire, evoluerent sans treve jusqu'ä l'lieurc
fatidique de la cloture. La tombola remporta un grand succes.

Notre traditionnelle fete tie Noel du 17 decembre avait reuni un
grand nombre d'enfants et de parents. Le Pere Fouettard distribua
ties friandises aux enfants sages et nous avons constate avec plaisir
que le nombre ties enfants augmente d'annee en annee.

Le ler janvier 1951, les membres se retrouverent au local
pour le « Coup tie 1'Etrier».

Et pour terminer, qu'il me soit permis de remarquer qu'une
activite aussi feconde n'est possible que grace ä un travail coor-
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donne de tous les membres du comite et grace aux membres qui
assistent regulierement ä nos manifestations. Le comite s'est reuni
huit fois au cours de l'exercice. Les absences out ete insignifiantes
et toujours dues ä des empechements de force majeure. Le comite
a ete seconde par les membres d'honneur, en particulier par le
president d'honneur, M. Wiesmann, et par MM. Schutz et Vuilleu-
mier, dont les conseils sont toujours ecoutes. Nous les en remercions
vivement et esperons que ce soutien continuera dans les annees
ä venir.

L'effectif des membres a passe durant l'exercice 1950 de 110
ä 127, dont 83 membres emulateurs et 44 membres amis.

Dr Andre Ferlin, president

12. Section tie Geneve

Aucune manifestation speciale n'a marque le 20e anniversaire
de la fondation de notre section. Sans doute, pour mieux feter le
25e qui constitue generalement la premiere etape de la vie d'une
societe Et aussi parce qu'une telle manifestation pouvait diffici-
lement se concevoir en l'absence de Me G. Capitaine qui presida
aux destinees de la section pendant 19 ans et qui, pendant l'annee
1950, avait prefere les rives des oceans ä Celles du lac de Geneve.
Ayant estime qu'une absence prolongee etait incompatible avec les
fonctions de president, Me G. Capitaine venait de donner sa
demission, aux grands regrets de tous les membres. Unanimes, ils lui
decernerent la presidence d'honneur, en temoignage de gratitude
pour son activite si feconde ä la tete de la section.

C'est ainsi qu'en 1950, la section de Geneve s'efforga surtout
de maintenir les bonnes traditions. Quelques conferences furent
organisees ä l'intention des membres, — telle celle donnee par le
Dr Roland Marti qui, en observateur avise et en cineaste averti,
nous fit part de ses impressions de voyage en Orient et nous pre-
senta ses films en couleur sur les mille et une merveilles du Ca-
chemire —• telle celle du Pit Georges Mirault, pilote de ligne ä la
Swissair, qui nous initia aux secrets de son beau metier.

Le 25 juin, les Emulateurs se sont donnes rendez-vous sur les
verts paturages d'Arzier pour passer en famille une journee au
grand air et s'adonner aux joies d'un pique-nique digne des meil-
leures traditions jurassiennes.
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En novembre, ce fut l'assemblee generale suivie de la projection

d'un film sonore aimablement mis ä disposition par le Dr
Mercier, professeur ä Berne, qui permit aux participants de se fa-
miliariser (fa^on de parier) avec les mysteres de la physique ato-
mique.

Et comme de coutume, le premier samedi de decembre fut
reserve ä la soiree annuelle qui se deroula pleine d'entrain dans
les salons du Buffet Cornavin. Avec son eloquence coutumiere, le
Dr Alfred Ribeaud nous apporta le salut du comite central, alors
que M. Boillat, vice-president du « Sapin » releva les bons rapports
existant entre les deux societes de Geneve.

Teiles furent les principales manifestations ayant marque l'ac-
tivite de notre section en 1950, qui se veut principalement d'entre-
tenir notre ardeur patriotique dans cette etroite union dont les
«Jura6siens hors les murs» savent mesurer l'importance.

Y. Maitre, president

13. Section tie Lausanne

Le premier contact de 1'annee a ete comme de coutume fort
agreable, puisqu'il s'agissait du « Vermouth » traditionnel qui nous
reunissait, le 13 janvier, au « stamm ». Le fait qu'il s'agissait d'un
vendredi 13 n'empecha personne d'enterrer dignement le Nouvel-
An ni de prendre une pleine cargaison de bonnes resolutions. Entre
autres celle de participer ä la soiree annuelle fixee au 11 fevrier ä
l'Hotel de la Paix. Celle-ci eut, comme ses devaneieres, un eclatant
succes. Le toast au Jura fut porte par M. Henri-Alin Schüler,
artiste peintre qui, de fort plaisante fagon, nous raconta les origines
du toast ä la patrie pour nous conduire, en des termes d'une haute
elevation de pensee, ä la conclusion pleine de sens et de bon-sens que
pour faire une. patrie il faut des patriotes Quant ä la partie
recreative, elle nous reserva d'agreables et nombreuses surprises. Ce
fut d'abord Mile Fran^oise Fell qui interpreta ä ravir quelques
jolies chansons, puis le prestidigitateur Zano qui nous tint en ha-
leine par ses etonnantes prouesses. Apres quoi la chanson reprit ses
droits par l'intermediaire des « Cinq» et du «Duo orionesque ».
II faut feliciter particulierement Mme et M. Jean Cattin, qui, avec
leurs camarades, arrangerent et animerent pour notre plus grand
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plaisir line serie de chansons qui furent donnees avec un sens de la
mise en scene que pourraient leur envier bien des professionnels.
Le programme se termina par une scenette: « Une bonne affaire»,
enlevee avec maestria par nos toujours devoues MM. Boillat pere et
fils. Et l'orcliqstre « Armando » se chargea de main de maitre de

mener la danse et les jeux jusqu'au petit' matin.

Le 27 mars nous revenions aux choses serieuses par l'assem-
blee generale, suivie des traditionnelles parties de cartes, et le 5

mai une conference particulierement interessante nous flit donnee

par notre compatriote M. William-W. Chätelain, psyclio-grapho-
logue-conseil ä Neuchätel-Monruz, sur ce sujet: «La graphologie
dans la vie de tous les jours ». Tirons cet extrait de la chronique
de notre distingue redacteur: «L'ecriture indique, en premiere
analyse, comment l'homme pense: avec clarte oil empörte par l'ima-
gination, ou influence par ses sentiments ou ses passions, ses inte-
rets ou ses routines. Or, toute pensee est un acte en possibility. Le
psycbologue, qui doit doubler le graphologue, calcule les chances
qu'a la pensee de se traduire par 1'acte correspondant. L'ecriture
reflete ou revele aussi la maniere dont l'homme execute sa pensee,
hardiment ou mollement, ä la legere ou avec ponderation, etc. »

Quel programme! Presentee dans une langue claire et appuyce par
des exemples concrets, la conference de M. Chätelain flit passion-
nante ä suivre.

Lorsque les beaux jours furent revenus, la riante clairiere de

Moille-Saugeon fit un accueil ensoleille, le 18 juin, ä une vaillante
cohorte jurassienne dont les rires et la bonne humeur se perdirent
dans les bois du Jorat. Ce sont eux encore, les bois du Jorat, qui
virent et entendirent passer ces meines Jurassiens, le 5 novembre,
s'en allant gaiement feter la St-Martin ä Morrens, par un beau
dimanche d'automne.

Apres toutes ces rejouissances il etait temps de songer ä nourrir
aussi notre esprit et comment aurions-nous pu mieux le faire qu'en
invitant notre distingue emulateur, M. le Dr Andre Rais, archiviste
h Delemont, ä venir nous entretenir des « Images et tresors de notre
pays ». II est presque superflu de dire, tant ses recherches, ses con-
naissances et son talent sont connus, que M. Rais sut captiver son
auditoire aussi bien par la richesse de ses decouvertes et sa narration

pleine d'esprit, que par les projections magnifiques et en partie
en couleur qu'il fit defiler devant nos yeux. Grace ä lui, pendant
quelques instants precieux, nous avions reintegre notre chere
petite patrie jurassienne.

L. Walzer, president
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14. Section de Fribourg

]950 fut benefique pour notre eher noyau de Juraasiens ä

Fribourg puisqu'elle nous a donne le privilege de manifestations
interessantes. Conference de M. Maurice Henry, de Berne, sur les

groupements humains. Developpe avec beaucoup de science et de

talent, ce sujet retint l'attention profonde des auditeurs.
Belle journee ensoleillee, le dimanche 2 juillet, que de nom-

breux Jurassiens de Fribourg avaient choisi pour une excursion aux
Paccots. Dimanche heureux, au sein de paysages radieux.

La traditionnelle fete de la Saint-Martin avait attire, le 11

novembre, un nombre inusite de nos membres et de leurs amis.
Commencee par de jolis films presentes par M. Joseph Gogniat
fils, la soiree s'est poursuivie dans une humeur charmante, aux
sons entrainants d'un excellent orchestre de danse.

Notre Rd. Pere Koller a bien voulu nous donner, le 14 de-
cembre, une fort interessante causerie sur «Notre Jura celtique ».

Expose avec talent, souvent avec pittoresque, le sujet fut extreme-
ment attachant.

Aux Conferenciers aimables et erudits, ä toutes les personnes
qui ont apporte leur concours ä l'agrement de nos manifestations,
voiit nos meilleurs remerciements.

R. Capitaine, president

15. Section de Ncucbätel

Grace ä l'esprit de cohesion qui se manifeste de plus en plus
au sein de la colonie jurassienne de Neuchätel, notre section bene-
ficie d'un appui bienfaisant de la part de tous nos compatriotes.
La saison a debute le 25 janvier par une tres captivante conference
de M. Jean Gabus, professeur ä l'Universite et explorateur connu,
dans le cadre du beau musee d'ethonographie, sur le sujet: «Dans
le sud Saharien». Nul, mieux que le repute Conferencier ne se
sentait plus ä 1'aise dans un domaine qui lui est si eher pour de-
velopper par l'image et l'enregistrement sonore, les coutumes el
les mceurs de ces peuplades des regions du Niger au Hoggar. II
a su condenser cette histoire millenaire qui se modifie par suite
de revolution moderne et de la penetration toujours plus intense
de la civilisation europeenne, Utopie pour beaucoup, cette civilisation

etant en definitive plus dangereuse qu'utile.
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En mars, le secretaire M. H. Ketterer reprenait un sujet qui

lui est eher: «Dans la roseraie », avec projections lumineuses,
destine ä completer l'expose de l'annee precedente.

Une course pique-nique prevue aux Franches-Montagnes en
juillet avec la collaboration de la « Rauracienne », societe des ju-
rassiens a du etre renvoyee et c'est par une « Torree » ä Chaumont,
fort bien reussie que s'est terminee la saison d'ete.

En automne, en collaboration avec la Rauracienne egalement,
nous avions le plaisir d'entendre le dynamique Conferencier qu'est
Me P. Billieux de Porrentruy venu nous entretenir de la question
brillante d'actualite: « La revision de la Constitution du canton de
Berne donnera-t-elle l'autonomie au Jura ». Cette belle manifestation

qui s'est deroulee devant une salle comble et que le
Conferencier a su developper avec doigte, ä l'appui d'une riche documentation,

a ete attentivement suivie et applaudie par tous nos com-
patriotes venus de toute la region du vignoble neuchätelois. Belle
et riche lecon de civisme, captivant expose d'histoire de notre eher
petit pays qui, au cours des siecles avait cru ä sa solidite, ä sa fide-
lite, ä son avenir. Et pour finir miserablement comme maticre ä des

marchandages sans gloire et sans fin. Un siecle a passe qui voit
enfin le reveil de la pensee jurassienne qu'on pouvait croire plus
ou moins assimilee ou neutralisee.

Merci encore ä ces aimables Conferenciers.

Necrologie. — Au debut de 1951, nous avons eu le regret de

perdre un de nos emulateurs, M. Ernest Conrad, fonetionnaire CFF,
transfere de la section de Lausanne en decembre 1948. Nous gar-
dons de lui un excellent souvenir.

H. Ketterer, secretaire

16. Section Avon - Kol le - Au bonuc

C'est avec beaueoup d'espoir que s'ouvrait devant nous une
nouvelle annee. Espoir... de resserrer toujours davantage les liens
qui unissent membres et sections ä leur terre jurassienne et par lä
meme ä tout ce que les promoteurs de PEmulation ont su maintenir
vivant: l'histoire, la litterature, le folklore, l'archeologie, le tout
anime par un profond amour de la terre natale.

II s'agissait done pour nous, de passer quelques courts instants
en reves, en parcourant nos villes et villages, en escaladant nos mon-
tagnes ou dans la plaine en se promenant le long de nos rivieres.
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Nous avions done invite M. Dr Andre Rais, archiviste ä Dele-

mont, ä notre soiree du 7 • fevrier 1950 pour nous entretenir sur
les « Images et tresors de mon pays ». Ses captivants recits, ses
anecdotes vecues etaient accompagnes de projections en couleurs, ce qui
rehaussait encore tout le charme de notre voyage. Mais il fallait
bientot s'eveiller, non sans regrets et nous retrouver dans une salle
oü la partie recreative quoique de toute simplicite, s'annongait des

plus prometteuse.
Remercions ici encore M. le Dr Rais de nous avoir fait revivre

ces heures de joie dans un pays auquel nous restons profondement
attaches.

Comme de coutume, notre programme d'ete comportail une
sortie de montagne. C'est le dimanche 6 aoüt 1950 que nous pre-
nions le cheinin du Mont-Roux sur St-Cergue. Notre membre M.
Fritz Ryf nous recevait dans son chalet pour le pique-nique familial.

11 nous faisait deguster une soupe aux pois garnie et ceci il
nous l'offrait gracieusement avec plaisir. Les jeux de l'apres-midi
nous faisaient rejoindre, trop tot helas, la vallee, mais encore une
fois, ce grand air de la montagne, ces sapins verts, avaient recon-
quis en nous cet amour de la terre jurassienne.

Notre assemblee generale annuelle etait fixee au 28 novembre
1950. Elle etait suivie d'une conference et nous avions fait appel ä

notre president central, M. Ali Rebetez.

II nous parlait alors du role qu'a joue jusqu'a ce jour l'Emula-
tion jurassienne et en tragait les täches futures. Mais il rendait un
puissant hommage ä notre grand Stockmar en qui nous avons pu
reconnaitre un homme ferme, actif, toujours pret au, sacrifice en
laissant echapper de toutes ses paroles et dans tous ses actes un desir
toujours grandissant de « servir son pays». Nous devons ä notre
president central, toute notre gratitude de nous avoir entretenus sur
un stijet qui nous tenait fort au cceur et nous saisissons l'occasion
de le remercier sincerement.

Tel fut le programme de 1950 Que nous reserve 1951

L'avenir nous le dira Mais sachons rester fermes et resister au
vent d'oü qu'il vienne, afin de maintenir vivant le flambeau de
l'Emulation jurassienne.

R. Monnin, president


	Rapport d'activité des sections pendant l'année 1949-1950

